
PROVINCIA REGIONALE DI MESSINA
COPIA DI DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO PROVINCIALE

Seduta pubblica di prosecuzione del 13 settembre 2011 Deliberazione n.

OGGETTO:
Avvio lavori. Dibattito sulla proposta di deliberazione avente per
oggetto: Approvazione convenzione al fine della candidatura del
Progetto "Rete siti UNESCO" per il cofinanziamento di cui al DM
13/12/2010 - Dipartimento per lo sviluppo e la competitivita del
turismo.

L'anno duemilaundici, il giorno tredici del mese di settembre nell'Aula Consiliare della Provine i

Regionale di Messina, previo invito, notificato ai Signori Consiglieri, con avvisi scritti a norma di legge, si •

riunito, in seduta pubblica, il Consiglio della Provincia Regionale di Messina con la presenza dei Consiglieri:

Pres. Ass. Pres, Ass.

1) ANDALORO Francesco
2) BARBERA Giacinto
4) BIVONA Enrico
5) BONFIGLIO Biagio Innocenze
6) BRANCA Massimiliano
7) BRIUGLIA Piero
8) CALA' Antonino
9) CALABRO' Antonino
10) CALABRO' Giuseppe
11) CALABRO' Vincenzo
12) CALI' Salvatore
13) CERRETI Carlo
14) COPPOLINO Salvatore
15) DANZINO Rosalia
16) DE DOMENICO Massimo
17) FIORE Salvatore Vittorio
18) FRANCILIA Matteo Giuseppe
19) CALATI RANDO Santo
19) GALLUZZO Giuseppe
20) GRIGLI Giuseppe
21) GUGLIOTTA Biagio
22) GULLO Luigi
23) GULOTTA Roberto
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24) ITALIANO Francesco
25) LA ROSA Santi Vincenzo
26) LOMBARDO Giuseppe
27) MAGISTRI Si mone
28) MAZZEO Stefano
29) MIANO Salvatore Giuseppe
30) MIRACULA Filippo
31) MUSCARELLO Antonino
32) PALERMO Maurizio
33) PARISI Letteria Agatina
34) PASSANITI Angelo
35) PASSARI Antonino
36) PREVITI Antonino
37) PRINCIOTTA CARIDDI Giovanni
38) RAG Giuseppe
39) RELLA Francesco
40) SAYA Giuseppe
41) SCIMONE Antonino
42) SIDOTI Rosario
43) SUMMA Antonino
44) TEST AGROSSA Enzo Stefano
45) VICARI Marco
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15 8A riportare n.

Assume la Presidenza il Presidente del Consiglio Enrico Bivona

Totale n.
25 44

Partecipa il Segretario Generale Avv. Antonino CALABRO'



PROVINCIA REGIONALE DI MESSINA

Proposta di deliberazione per il Consiglio Provinciale

Servizio Affari del Consiglio Provinciale

Responsabile dell'Ufficio Dirigenziale dott. ssa Anna Maria TRIPODO

Proposta

II Vice Presidente Enrico Bivona, dopo aver accertato la sussistenza del numero legale dichiara

aperta e valida la seduta. Dopo aver Comunica I' assenza del Consigliere Salvatore Giuseppe

Miano per motivi professionali e del Consigliere Roberto Gulotta per motivi personali, invita allo

scranne consiliare i Capigruppo per stabilire l'andamento dei lavori.

Il Consigliere Giuseppe Lombardo, chiede, così come concordato in Conferenza dei

Capigruppo, il prelievo del punto n. 1 iscritto all'o.d.g. suppletivo avente per oggetto:

"Approvazione Convenzione al fine della candidatura del Progetto "Rete siti UNESCO" per il

cofinanziamento di cui al D.M. 13.12.2010.- Dipartimento per lo sviluppo e la competitivita del

turismo.

(Entrano l'Assessore al Bilancio dott. Antonino Terranova e il Dirigente al Turismo dott.

Vincenzo Gitto).

Il Capogruppo Francesco Andaloro, comunica che per senso di responsabilità si è costretti ad

esaminare con urgenza la delibera iscritta al punto suppletivo dell'o.d.g odierno. Si tratta di una

delibera urgente che dovrà essere esitata entro due giorni. Ma sottolinea, che il rinvio dei lavori del

Consiglio alla giornata odierna era stato fatto al fine di consentire l'audizione del Presidente della

Provincia e del Dirigente al ramo in merito alla soluzione del problema della Multiservizi.

Comunica, pertanto, il suo voto favorevole alla richiesta di prelievo avanzata dal Consigliere

Lombardo, ma chiede dopo la trattazione e approvazione del suppletivo una sospensione dei

lavori affinchè l'Amministrazione possa chiarire in che modo intende risolvere la problematica

relativa al servizio di vigilanza venatoria.

Il Consigliere Antonino Summa, chiede se è necessario incardinare il punto relativo all'esame

del Bilancio di previsione 2011.

Il Vice Presidente del Consiglio Enrico Bivona, replica che il Consigliere Giuseppe Lombardo

ha chiesto una sospensione del punto in esame.

Il Vice Segretario Generale comunica che per il tenore della proposta avanzata appare evidente

che si potrà tornare successivamente alla trattazione del punto sospeso.

Il Consigliere Carlo Cerreti, riferisce di non essere favorevole alla richiesta del Consigliere



Lombardo, perché ci si trova in forte ritardo con l'approvazione del Bilancio previsionale dell'Ente.

Pertanto non si può pensare di approvare un'altra proposta di deliberazione che comporta un

esborso economico di 25.000,00euro l'anno. Oltretutto la delibera inerente "La rete siti UNESCO"

riguarda la promozione dell'unico sito Unesco: Le isole Eolie, che non necessitano di alcuna

pubblicità rappresentando assieme a Taormina i due siti siciliani promossi a livello internazionale.

Aggiunge, che le suddette somme potrebbero essere utilizzate per la promozione dei siti, delle

piazze del territorio della provincia. Ricorda, a questo proposito Montalbano, che possiede una

delle cento piazze più belle d'Italia. Comunica, infine, il suo voto di astensione.

Il Consigliere Francesco BELLA dichiara il voto favorevole del proprio Gruppo sulla proposta di

sospensione.

Nella qualità di Presidente della Commissione consiliare competente in materia, sottolinea che la

proposta di deliberazione in prelievo non prevede oneri a carico del bilancio per l'esercizio in

corso; la previsione riguarda impegni per 15.000 euro per gli anni 2012 e 2013. Vi è un ulteriore

impegno per 20.000 euro che, però, non comporterà un esborso finanziario da parte dell'Ente, ma

la disponibilità di proprio personale per la conduzione del progetto.

(Si allontanano dall'Aula i Conss. V. Calabrò, S. Calati Rando - Erntrano in Aula i Conss. M.

Branca, A. Calabrò, G. Saya - Presenti n ' 36)

II Presidente, quindi, con l'assistenza degli scrutatori Conss. G. Barbera, S. Mazzeo e A. Previti,

pone in votazione palese, mediante sistema elettronico ex art. 2 LR. N° 48/91, la proposta

formulata dal Cons. Lombardo di sospensione del punto in discussione - bozza di bilancio

previsionale per il corrente esercizio finanziario - e trattazione del punto iscritto all'O.d.G.

suppletivo. La proposta consegue il seguente risultato:

Consiglieri presenti: 36

Consiglieri votanti: 33

Favorevoli: 33

Contrari: =

Astenuti: 3 (C. Cerreti, R. Danzino, A. Previti)

II Consiglio approva.

Il Presidente pone, quindi, in discussione la proposta di deliberazione iscritta all'O.d.G. suppletivo

e relativa a"Approvazione convenzione al fine della candidatura del Progetto "Rete siti UNESCO"

per il cofinanziamento di cui al DM 13/12/2010 - Dipartimento per lo sviluppo e la competitivita del

turismo" e da lettura dei pareri di regolarità tecnica e contabile espressi sulla proposta..

Comunica, altresì, che la Quarta Commissione consiliare ha trattato la proposta di deliberazione,

esitandola positivamente con sette voti favorevoli, tre astensioni e nessun voto contrario.

Il Consigliere Francesco Bella, Presidente della Quarta Commissione consiliare, procede nella

illustrazione della proposta di deliberazione.



•
Comunica che la Commissione l'ha trattata per due sedute, alla ,:, ;.sen/.a dei funzionar! del

dipartimento turismo che hanno, peraltro, collaborato alla redazione e! ! prò-getto unitamente ai

rappresentanti delle altre Province Regionali.

Sottolinea, inoltre, che la proposta è stata votata favorevolmente in Commissione da parte di tutte

le forze politiche presenti in Consiglio; ciò permette di delineare una sostanziale convergenza sul

progetto.

E1 sempre stato rilevato, in Consiglio, che la Provincia opera nella promozione turistica con risorse

limitate. Si fa portavoce, quindi, della esigenza che nel settore l'Amministrazione intervenga più

incisivamente, investendo maggiori risorse; sottolineando che, tuttavia, l'onere che deriva dall'atto

in discussione è di portata limitata, rispetto ad un progetto che presenta notevoli potenzialità.

Si dichiara convinto, poi, che il progetto in esame, oltre ad aderire ad un più complessivo "sistema"

di interventi nel settore, vista la partecipazione di tutte le Province Regionali, assume sicura

valenza positiva poiché agisce nel settore del turismo culturale ed incentiva la

destagionalizzazione dei flussi turistici che di esso fruiscono; per superare, quindi, una stagionalità

che purtroppo caratterizza le isole Eolie.

Il Consigliere Carlo Cerreti richiama quanto affermato dal Cons. Rella circa la pretesa unanimità,

in commissione, dei gruppi consiliari sulla proposta di deliberazione in esame per sottolineare che

il proprio gruppo l'M.P.A., non è rappresentato in quella commissione. Sottolinea, altresì, di aver

espresso al funzionario responsabile perplessità sul progetto proposto, per il "modo caotico" con

cui l'Amministrazione sta cercando di portarlo avanti.

Ricorda che più volte, negli anni, l'Amministrazione è stata costretta a portare in "avanzo" somme

destinate all'attuazione di progetti europei sulla cooperazione e la internazionalizzazione della

commercializzazione dei prodotti tipici della piccola e media impresa; ciò è sintomo, afferma, di

uno squilibrio nell'azione dell'Amministrazione volta alla promozione turistica.

Ricorda, ancora, che dai 5 milioni e mezzo di euro stanziati nel settore del turismo nell'anno 2003,

si è passati all'attuale stanziamento di circa un milione di euro; a fronte vi sono 15.000 euro, da

impegnare per il progetto in esame, a carico del bilancio provinciale e quindi del contribuente, in un

momento in cui non ci sono le idee chiare sullo stato del turismo nella provincia di Messina, né

sulla volontà dell'Amministrazione di intervenire fattivamente. Persine la Provincia Regionale di

Agrigento, afferma, la Provincia con i bilanci più "disastrati" e a rischio, riesce ad essere credibile,

mentre la Provincia di Messina non riesce a darsi delle idee, pur con un milione di euro destinati al

settore sul proprio bilancio.

Sottolinea la presenza, sul territorio provinciale, di realtà turistiche delle quali non si parla -

seppure importanti -, che non vengono mai menzionate, quali l'area turistica di Gioiosa Marea,

Capo Calava e Piraino, che con oltre 5 mila presenze costituisce il terzo polo turistico provinciale.

Ecco che i 30 mila euro oggi in esame, uniti alle risorse di bilancio sulle voci "turismo", possono

costituire una risorsa importante per intervenire sulla valorizzazione dei siti turistici più meritevoli di

attenzione.



Ricorda che la Provincia di Messina è l'unica a non aver presentato il rapporto socio-economico-

demografico all'Unioncamere, uno strumento che consente di avere il quadro delle aree territoriali

su cui investire per lo sviluppo; ricorda che la Provincia di Messina è una delle sette italiane a non

essersi dotata di un ufficio statistico, che potrebbe fornire importanti informazioni per i tour operator

per favorire la pubblicizzazione turistica del territorio. Si può parlare di destagionalizzazione, ma

occorre pensare ad incrementare il turismo stagionale per quelle piccole, numerose realtà che

presentano bassi parametri produttivi; anche perché, assieme alla città di Messina ed altre

importanti realtà provinciali, posseggono i requisiti culturali di attrazione turistica.

Conclude ricordando le innumerevoli volte in cui l'Amministrazione ha perso l'opportunità di fruire

di risorse comunitarie, nei vari settori, perché non è stata in grado di programmare e progettare

adeguatamente.

Il Consigliere Francesco Rella dichiara di condividere buona parte dell'intervento del Cons.

Cerreti. Sottolinea che la sua precedente affermazione circa il fatto che 15 mila euro sono una

somma irrisoria era riferita alla necessità che la Provincia investa risorse più consistenti per la

promozione turistica. Condivide anche il fatto che ci debbano essere tante strade, ma ciò non

significa che si debbano percorrere tutte assieme; si può iniziare da una e poi percorrere tutte le

altre. Questo può costituire l'occasione, l'inizio di un percorso che nasce in raccordo con le altre

Province e che può vedere protagonista anche la Provincia di Messina.
f

(Entra in aula il Presidente della Provincia Giovanni Cesare Ricevuto).

Il Consigliere Antonino Summa chiede di conoscere il voto espresso da lui in Commissione.

Il Presidente del Consiglio risponde che il Cons. Summa non era presente alla seduta in cui è

stata votata la delibera in questione.

Il Consigliere Antonino Summa afferma di non essere informato sul contenuto della delibera; ma

da quanto ascoltato in Aula, ritiene che non ci sia bisogno dell'UNESCO, come affermato dal Cons.

Cerreti, per far conoscere le bellezze naturali della provincia di Messina all'esterno. Sottolinea che

non vi sono soltanto i siti turistici delle Isole Eolie e di Taormina, ma tanti altri centri dell'hinterland

messinese dove è necessario indirizzare ed organizzare lo sviluppo del turismo. In un momento di

crisi economica, in cui si vanno dismettendo alcune Società partecipate, che comportano un danno

economico all'Ente, sembra assurdo, a suo parere, stipulare convenzione in discussione. Si

dichiara convinto che è cosa buona se la convenzione da alla Provincia un ritorno di immagine dal

punto di vista turistico, occupazionale ed economico; altrimenti se non essa ha alcun senso, è

inutile portarla avanti. Infine, poiché egli stesso era assente alla seduta di Commissione, chiede

che il Dirigente faccia una relazione all'aula.

Il Presidente precisa che il Presidente della Quarta Commissione, che ha diretto i lavori, ha

discusso abbondantemente la questione in sede di Commissione e ha illustrato in Aula la proposta

di deliberazione, specificando che questo progetto è teso a favorire la destagionalizzazione del



turismo nelle Isole Eolie.

Il Consigliere Summa ritiene il Presidente Bella è stato esaustivo, ma che non sarebbe superfluo

ascoltare il Dirigente.

Il Consigliere Angelo Passaniti rileva che la delibera in esame sembra essere condivisa da tutti i

gruppi; ma coglie l'occasione, anche per la presenza in aula del Presidente Ricevuto, per chiedere

notizie sulle intenzioni dell'Amministrazione circa la "intercettazione" di eventuali fondi europei; si

tratta, afferma, di individuare urgentemente una figura, tra gli Assessori o i Dirigenti, per operi in

tale direzione, soprattutto per il settore del turismo.

Il Consigliere Carlo Cerreti, per dichiarazione di voto, dichiara la propria soddisfazione per la

presenza in Aula del Presidente della Provincia. La sua presenza è dovuta ad una serie di

interventi, tra cui la lettera aperta la lui stesso inviata a nome del gruppo dell'Autonomia, con la

quale veniva dichiarata la disponibilità a collaborare con l'Amministrazione per discutere

democraticamente sulle possibilità e modalità di crescita del territorio. Ovviamente, sottolinea, il

Gruppo rimane in attesa di un incontro con il Presidente Ricevuto.

Sulla delibera in esame il Gruppo ha lamentato una attenzione limitata da parte dell'Ente;

limitazione che non dipende esclusivamente dall'azione amministrativa messa in campo quanto

invece da situazioni lacunari che colpiscono l'Ente ormai da decenni. Ricorda, ad esempio, che

nonostante l'impegno di creare un ufficio statistico, l'Ente ne è ancora sprovvisto e quindi non pone

le condizioni perché eventuali investitori possano acquisire informazioni. Chiede, quindi, di sapere

se ci sono professionalità all'interno dell'Ente per avviare un eventuale ufficio statistico; ufficio che

esiste in tutte le province italiane tranne che in sette, tra cui Messina. Una carenza del genere

dimostra una situazione critica che comporta, per la Provincia Regionale di Messina, l'essere una

delle tre Province italiane che non presenta il rapporto socio-economico-demografico

all'Unioncamere, non consentendo quindi il necessario scambio di dati con gli operatori turistici

interessati.

Le zone oggetto del progetto in esame sono già promosse dalla loro bellezza, e quindi conosciute

anche all'estero. L'importo della delibera, afferma, non creerà sicuramente alcun danno all'Ente,

ma è pur vero che a fronte di un bilancio previsionale, quale quello del 2011, bisogna tentare

insieme di trovare le risorse necessarie per pubblicizzare non le Isole Eolie, ma le bellezze del

complessivo territorio della provincia messinese. La perplessità del Gruppo prima espressa

nasceva non dalla bontà dell'iniziativa, ma dalla sua utilità; il messaggio che il Gruppo voleva e

vuole lanciare è quello che l'azione dell'Amministrazione nel settore del turismo deve essere

incentivata a tutti i costi.

Conclude auspicando che l'Amministrazione sappia cogliere lo stimolo che oggi l'MPA ha voluto

lanciare sia all'Amministrazione stessa, sia all'intero Consiglio.

Il Consigliere Giuseppe Rao chiede, a nome dei gruppi di minoranza, la sospensione della

seduta per cinque minuti per avere l'opportunità di decidere il voto da esprimere sulla proposta di

deliberazione in esame.



Il Presidente ritiene che, essendo la discussione nella fase di dichiarazione di voto, non possa

essere concessa la richiesta sospensione.

Il Consigliere Rao ribadisce la richiesta e fa espresso richiamo al Regolamento consiliare.

Il Presidente, considerato che la sospensione attiene alla decisione sul voto sulla delibera,

sospende temporaneamente i lavori d'Aula per 5 minuti.

Sono le ore 18.25.

Alle ore 18.35 vengono ripresi i lavori.

(Entra in Aula il Cons. S. Calati Rando - Presenti n. 37)

(Si allontanano dall'Aula i Conss. P. Briuglia, S. Coppolino, F. Miracula, A. Scimone, M.

Francilia, M. Vicari, B.Bonfiglio, S. La Rosa, S. Mazzeo, M. Branca, A. Cala, R. Danzino, A.

Previti - Presenti n. 24)



Letto, confermato e sottoscritto.
IL PRESIDENTE

F.to dott. Enrico BIVONA

II Consigliere anziano
F.to Piero BRIUGLIA

II Segretario Generale
F.to Avv. Antonino CALABRO'

II Presente atto sarà affisso all'Albo

nel giorno festivo

II presente atto è stato affisso all'Albo

dal al

con n. . Registro pubblicazioni.

L'ADDETTO

Messina, lì

L'ADDETTO

CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE

(Art. 11 L.R. 3-12-1991 n. 44)

II sottoscritto Segretario Generale della Provincia,
y CERTIFICA

Che la presente deliberazione pubblicata all'Albo di questa ProvinciaQ O n jTinciali ° ^ • « • giorno festivo e per
quindici giorni consecutivi e che contro la stessa
o richiesta di controllo.
Messina, dalla Residenza Provinciale, addì

sono stati prodotti, All'Ufficio Provinciale, reclami, opposizioni

IL SEGRETARIO GENERALE

f.to

PROVINCIA REGIONALE DI MESSINA

La presente deliberazione è divenuta esecutiva ai sensi del comma dell'ari. della

Legge Regionale 3-12-1991 n. 44 e successive modifiche.

Messina, dalla Residenza Provinciale, addì

IL SEGRETARIO GENERALE

f.to

E' copia conforme all'originale da servire per uso amministrativo.
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